
有些事情，要让人等很久，但是真正等到

结果的时候，又觉得一切等待都是值得的。

大概八年前，看到媒体报道说，上海美

术电影制片厂计划重振旗鼓，这个消息听来

的确让人振奋，据说，他们打算用三年时间，

初步复兴美影厂，将《黑猫警长》《大闹天宫》

等等银幕形象进行再加工， 使之重返大银

幕，并推出全新的动画品牌。与此同时，室内

动漫主题游乐场，也都在筹备之中。 曾经滋

养过几代人的美影厂，在新时代，谋求新出

发。

但几年过去，这个消息中提到的一些计

划，没有了下文，也许有一些计划落实了，但

不为人所知。 不管是没有下文，或者不为人

所知，其实都同样令人遗憾。 所以我曾经对

美影厂寄予过厚望的人，曾经被美影厂的动

画片哺育长大的人，都想问又不敢问。终于，

答案来了，2023 年开年，《中国奇谭》 露面，

仅仅播出《小妖怪的夏天》和《鹅鹅鹅》两集，

就引起巨大的关注，这关注甚至超越了当下

灼人的现实，把人们的注意力引到那一个个

中国故事上来。 刚刚播出的第三集《林林》，

同样保持了高水准和高关注度。 而《中国奇

谭》正是由上海美术电影制片厂和哔哩哔哩

联合出品的原创网络动画短片合集，由陈廖

宇担任总导演。

上海美影厂成立于 1950 年， 当时在夏

衍的邀请下，在东北电影制片厂(今长影)美

术片组担任组长的盛特伟， 带着一支 20 多

人的队伍，从长春来到上海，在上海成立了

美术电影制片厂，担任领导和制片工作。 到

了 1956 年， 从事美术片创作的人员发展到

200 多人。 1955 年，中国第一部彩色动画片

《乌鸦为何是黑的》拍摄完成，中国美术电影

从此进入了彩色片时期。

1957 年 4 月， 文化部正式核准成立上

海美术电影制片厂。自 1957 年成立以来，上

海美术电影制片厂的作品在国外荣获过

200 多个大小奖项。 这些作品，也确立了“中

国学派”在世界动画中的重要地位。 更重要

的是，美影厂的存在，揭示了一个现实，那就

是中国人需要中国动画片，中国人也能识得

动中国动画片之美。这种美，来自中国心灵，

还将反哺中国心灵。

1990 年代以后， 美影厂仍然在不断推

出新作品，《宝莲灯》《我为歌狂》《大耳朵图

图》《黑猫警长之翡翠之星》《阿凡提之奇缘

历险》等等等等，尤其是《大耳朵图图》，又赢

得了新一代的儿童观众。 但整体看来，它总

是欠缺一点网尽全部中国人的气势。

有人建议美影厂学习迪士尼。以技术进

步为核心，以商业增值点建设为手段，辅以

艺术包装，是迪士尼的成功秘诀，显然，仅仅

安于做技术工人不行， 单纯做商人也不行，

是工人加商人也不行，还得是艺术家和科学

家。 这也是美影厂过去曾获得的辉煌的来

历，也是未来必然要参照的方向。 故事迟早

会讲完，甚至可以说，故事已经讲完了，而只

有技术常新，紧跟技术进步，是解决故事创

意匮乏的唯一方法。 不论孙悟空，还是黑猫

警长，在进入新的时代时，必然要和美影厂

的其它形象一起，接受新技术的考验。

《中国奇谭》毫不意外，使用了大量的新

技术，在创作团队的访谈中，我们可以看到

这些新技术，是怎样在巨大的耐心加持下熠

熠生辉的，但更难得的是，他们并没有被技

术吞噬，成为干燥干瘪的技术展柜，而依然

保持了美，保持了诗意，以及那些中国心灵

才能够懂得的特有的趣味。

所以，等待是值得的，保留期望和希望

也是值得的，就像张爱玲说的，在杂乱现实

之中总有些什么让人惊喜。而它给我们的惊

喜，远远超过了美影厂的存在，超过了中国

动画的发展，而具有了另外一重意义，它似

乎是一种人生的叩问， 以及世道 K 线图的

证明，总有些什么是不会消失的，总有些什

么是会反弹的，总有美，总有诗意，和一些近

乎沉默的坚持。
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等待是值得的

花言峭语

作家

蓝天白云，绿草青青，动物可爱恬淡，食

物诱人清新，再加上刘亦菲和李现俊男靓女

自然的互动……电视剧 《去有风的地方》一

登场就迅速引发关注，与一个“慢”字不无关

系。 习惯了强情节快节奏的观众，陡然得见

如此画风唯美、节奏舒缓的内容，多少有些

惊喜：国产剧也有耐心慢下来了？

是的，《去有风的地方》 最突出的优点，

就在于赏心悦目、轻松好看，故事本身更或

多或少呼应了许多在大城市打拼的人们的

心声———诗与远方那么美，我想去看看。

剧中，在大城市打拼的许红豆（刘亦菲

饰）原本一直忙于工作，连被恋人通知分手

都只是回复两个字“好的”。直到闺蜜突然生

病去世，许红豆才陡然发现自己只不过是工

作流水线上一个小小的齿轮。 迷茫之中，她

选择辞职并前往云南大理旅行，又在大理认

识了在家乡创业的谢之遥（李现 饰）、谢奶

奶（吴彦姝 饰）、阿桂婶（杨昆 饰）等新朋

友，在休养生息中获得治愈，重新出发。

在这个明显具有田园牧歌气质的作品

里，刘亦菲和李现的高颜值，以及宛如风景

大片的画面，也让很多人欲罢不能。 刘亦菲

的穿搭、美食乃至于剧中人物的同款场景打

卡都成了社交网络上的热门话题。甚至有人

感慨，追剧的过程就是一种精神享受，仿佛

自己在云游，感受到了阳光暖意、微风拂面。

所以，我们当然可以肯定《去有风的地方》的

岁月静好，它跳脱出了国产剧“生死开头 7

分钟”的铁律，拒绝了不合理的狗血与强反

转，有勇气，有突破。

但与此同时，有些“冷水”也不得不泼：

节奏慢、故事淡，并不意味着可以肆意注水，

东拉西扯地把电视剧变成“旅行真人秀”。许

红豆从闺蜜去世到决定辞职去旅行的情节，

叙述快得像是开了“快进”；等到了大理的场

景，镜头又慢得极不寻常，男女主人公几乎

每一集都在闲聊、处理杂事，许红豆如何转

变心路历程，两人如何相爱，一切应该翻来

覆去细细铺陈的东西都被忽略了，所有的人

都只是单纯的好，单纯的美，如此轻飘，如此

想当然。

试想一下吧， 如果没有刘亦菲和李现的

“颜值滤镜”，有多少人愿意耐着性子用 40集

的篇幅看主人公四处漫步、随意抒情？真想看

大好风景， 许多旅行纪录片也可以提供同样

的享受和价值，观众为什么要选电视剧？或者

说，就算《去有风的地方》是想造出一个属于

乡村的美梦， 创作者也应该努力给这美梦添

加一点细节，增加几分实感，否则，观众只会

觉得受骗，说好的治愈，难道只是一味强调

城市生活的焦灼和乡村生活的美好？ 从这个

角度上说，《去有风的地方》挺好，但要真有后

来者照单全收地照搬，结果一定不会太好。

《去有风的地方》：挺好，也挺不好

早闻狄声

媒体人

十年之后，许鞍华与汤唯的名字又并列

在一起———因为一段培训班讲话的曝光，关

于电影《黄金时代》当年创作时的诸多细节

浮出水面，站队者有之，旁观者有之。无意在

此继续辩个青红皂白， 作为一段过去完成

时，还是把它放置在那个特定时空里打量为

妙。 关注的重点，或许更应在那些创作上的

心结，即使已经翻篇，却一直驻留在心，屡屡

回头望，反复思忖，直至答案水落石出的那

一刻。也可能下一个十年后，答案又会不同，

一位导演的艺术人生就是如此这般螺旋上

升式走下去。

许鞍华会懊悔这样一番总结吗？ 当然

不会，这些年都是这样走过来的，既指摘旁

人，也反省自己，可能后者更为苛刻，乃至

把自己及作品批得体无完肤。 对于她的这

一风格， 坊间还广泛引用过香港评论家李

绰桃的一段话 ，“她不是那种自觉是艺术

家、对作品有完美主义追求的导演，反而有

照顾老板的投资、 工作人员的福利以及人

际关系等‘非艺术’的考虑，而容易作出艺

术上的妥协， 以致影响作品的成绩也在所

不惜。 ”由此造成的局面往往是，事前不够

严格，事后分外严厉，在其导演生涯里，类

似情形可说是一再重演，《黄金时代》 不过

又是一例。

个中原因， 是其宿命般的性格导致，还

是因为电影本身就是一种充满变数的“偶然

的创造”？许鞍华自己常说，拍电影永远都要

妥协，“你不妥协，可以去写小说。”这其中有

个悖论，她明明是以姿态独立、拒绝妥协的

知识分子导演形象行走于世， 到了片场剧

组，却又不得不受制于周遭工作环境。 比如

拍《倾城之恋》后，说自己很忌惮那些横行霸

道的美术指导，“我不懂分工，如果所有人都

不懂就无所谓，但如果人家懂你不懂，你就

很吃亏，再难与人竞争。 ”与叶德娴、汤唯这

些演员意见相左，说到底也是与另一个工种

的创作者的理念分歧。

严肃的创作者大多孤独，由于某些外部

环境和精神特质，他们更容易加剧身陷孤独

的概率； 孤独也是来自对外部世界的不满

足，才会对自己和他人都太过吹毛求疵。 当

然，如果足够强势，不仅会建构牢靠的自我

性格特征，还会把自我疆域扩张，黑洞一样

诱人深入，为我所用。 就像陈冲对比自己和

李安的导演方法时曾说，李安很懂得怎么去

“治”每一个演员，使他们成为影片所需要的

那部分。

更多导演则是另外的方法。 如你所知，

温吞如许鞍华，也只能在与影后级女主角交

涉无果后，无奈决定：那就拍两种版本吧，

将来再看哪种更合适。 多年后回想，到底意

难平。

为什么导演意难平

情人看剑

媒体人

八年多前的文艺电影居然在新年伊始

惹出社交平台上的“论战”，香港大导演许

鞍华在行业内部的分享讲座中发言， 主题

是谈与演员合作的方式、方法，其中就提到

了合作 2014 年电影《黄金时代》的汤唯，很

直接地说对方表演是不对的， 于是就惹出

一番风波。 但如果仔细去看整场讲座的录

音文字，就会发现这不过是注意力偏差，导

演下嘴更狠的其实还是自己， 反省自己面

对与汤唯沟通的问题，她自觉怕麻烦，没勇

气或者干脆就是想不明白， 没有更好的办

法。许鞍华的动机很纯粹：因为我已经 75 岁

了，也许再过两年，会体力不支，也非常有

可能就老年痴呆了。 只不过时至今日的汤

唯，凭借出演韩片《分手的决心》拿下青龙

影后， 也随着片子提名奥斯卡最佳外语片

奖有可能问津表演奖入围资格， 成为当下

冷清行业中稀罕的流量密码。

我个人是觉得完全不需要为许导演

撑腰 ，她并不需要 ，也不要落井下石批汤

唯演技 ，她本就是演员中的特例 ，对于任

何导演来说都是“盲盒”，有没有抽中质感

与风格靠导演说戏、 指导演员的功力，也

靠一点点剧本、环境、卡司搭建的安全感。

实际上包括许鞍华、陈可辛在内的大导演

都公开表示过， 李安把汤唯拍得太好了，

以至于后面的都不知道怎么拍， 怎么用。

情况就是这么个情况，纷争的来龙去脉说

清楚了。

在导演自己坚持多年收集的访谈录

中，我发现了一些有意思的端倪。 许鞍华会

用“愚蠢”、“后悔”、“创作力下滑”、“心态很

奇怪”来反省自己执导生涯中的真实感受，

当然也会毫不客气， 无差别地指出包括刘

德华、舒淇、斯琴高娃、周润发等汤唯前辈

在合作过程中的问题，简单说，她就是在展

开“自我批评与批评”，而且前者的比重明

显很高。

我以为 75 岁的她守住了创作者的初

心，就是忠于感受。 拍好一部电影没有那么

容易，是导演、演员以及台前幕后全部工作

人员需要调动极大的生命能量去投入、感受

以及反哺故事的过程。 有误差、有遗憾都是

非常正常，并且在某种程度上构成了电影的

魅力之一， 电影人就是在无限接近于理想、

完美的追逐道路上蒸发了痛苦与欢喜，留下

来的就是作品本身，能好好聊的也只能是作

品。过度联想到“诛心”是不应该提倡的舆论

风气，在许鞍华的认知里演员只有表演的部

分值得讲，也应该去讨论，这是创作中不可

或缺的部分，她用了差不多一生的时间去领

悟，也自谦地说自己做得不够好，没有更多

更好的办法。

相比之下呢，内娱曾经出现的“敢说”有

多少是偏离作品创作。 要么是文人相轻，吐

槽别人，放过自己；要么是轻飘飘自嘲，嘻嘻

哈哈就把推敲对付了， 还有一种其实最可

怕，只有赞美没有内省也没有批评，你好我

好大家好。 将业务讨论逼进商业社交场合

里，情商才是硬通货，请问这样最终对谁有

好处？ 是能多产出几部好电影吗？ 答案显而

易见了。

不好好说话的导演

钱眼识人

媒体人


